

PRESENTACIÓN DEL NÚMERO

En este Número de la Revista presentamos cinco temas de investigación y análisis, que a nuestro juicio constituyen hoy aspectos importantes del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia y de los servicios y prestaciones que lo configuran.

Lo iniciamos con un estudio sobre la evolución de la población con dependencia y las tendencias de futuro. A los casi diez años de la elaboración de las proyecciones del Libro Blanco que sirvieron de base para las estimaciones económicas del primer proyecto de Ley, corregido durante la tramitación parlamentaria para hacerlo más extensivo, la Fundación CASER ha considerado necesario encargar a quien trabajó aquellas previsiones, el sociólogo Antonio Jiménez Lara, miembro también del Consejo de Redacción de esta revista, un nuevo estudio en el que con los datos reales de aplicación del baremo vigente y las nuevas encuestas de población del INE nos ofreciera su visión sobre las cifras de población con dependencia. Tras examinar otras estimaciones y proyecciones alternativas, se presentan en este artículo los resultados de una estimación actualizada de la población con dependencia en España, realizada a partir de la Encuesta sobre Discapacidad, Autonomía personal y situaciones de Dependencia 2008 y del baremo de valoración de las situaciones de dependencia aprobado por el Real Decreto 174/2011, de 11 de febrero, y proyecciones de la evolución de esta población para el período 2020-2030.

La creación de empleo fue uno de los aspectos que motivaron la puesta en marcha del Sistema, basado en promover de forma prioritaria la atención mediante servicios profesionales, como garantía de calidad en la atención y una oportunidad para incentivar la actividad económica. Siete años después de su puesta en marcha es preciso conocer si se han cumplido las expectativas. Para ello, Enrique Martín, profesor del Departamento de Derecho del Trabajo en la Universidad Complutense y miembro en representación de CC.OO. del Comité Consultivo del Sistema, responde a las siguientes preguntas ¿se han cumplido las expectativas?, ¿el Sistema de Dependencia ha sido capaz realmente de crear empleo?, ¿verdaderamente se puede vincular calidad en la atención y calidad en el empleo?, ¿dónde residen hoy los riesgos del sistema?, ¿tiene futuro el sistema de dependencia tal y como fue diseñado?

Completamos la investigación que la Revista ha venido realizando en los últimos números sobre los derechos de las personas mayores, iniciado con el artículo del Fiscal del Tribunal Supremo, Coordinador de los servicios de protección de las personas con discapacidad, en el Número 9 sobre garantías de los derechos, que continuó en el Número 10 con Bioética y protección jurídica de Antonio Martínez Maroto y que culmina en esta edición con un artículo de Antonio Illana Conde, abogado y

ex juez de lo Penal, sobre las instituciones de protección jurídica desde los ámbitos civil, patrimonial, penal y administrativo, desarrollando en qué medida dichas instituciones sirven para mejorar la calidad de vida de las personas mayores en situaciones de mayor vulnerabilidad.

La atención centrada en la persona ha sido uno de los temas que ha merecido una atención especial de la Revista. Consideramos que representa un avance muy importante en la calidad de la atención a las personas con dependencia, fundamentalmente cuando estas son atendidas de forma institucionalizada en centros residenciales. En el Número 3 ya incorporábamos un artículo de Pilar Rodríguez sobre “un nuevo modelo de alojamientos: Las residencias donde nos gustaría vivir”, en el Número 8 Teresa Martínez desarrollaba cuáles eran las claves para avanzar en la atención centrada en la persona. Hoy presentamos una aplicación práctica del modelo, el proyecto Etxean Ondo (en casa o como en casa) en el que el Gobierno Vasco, a través de su Departamento de Empleo y Políticas Sociales y en colaboración con la Fundación Instituto Gerontológico Matía, ha asumido este reto innovador.

Finalmente abordamos los resultados del estudio sociológico sobre la percepción de los ciudadanos de la problemática de la dependencia, que la Fundación CASER ha venido desarrollando anualmente en sucesivas oleadas desde que se aprobó la Ley. En varias ocasiones hemos hecho alusión a esta encuesta, hoy el Director General de la empresa que ha realizado los trabajos de campo nos presenta este informe con los resultados del fenómeno de la dependencia, de los servicios que se prestan y de las personas que se benefician de ellos.

Aprovecho la oportunidad que me brinda este espacio para despedirme de mi responsabilidad de Director de la Revista, la salud lo requiere. Han pasado cuatro años desde que el Director de la Fundación, Juan Sitges, me propuso lanzar una revista científica cuatrimestral sobre la dependencia, espero haber cubierto las expectativas de quien tuvo la idea, pero sobre todo de los lectores. Confío en que hayan encontrado de interés los temas que hemos desarrollado, que les hayan sido de utilidad o sencillamente satisfecho su curiosidad. Mi agradecimiento especial para los autores que han participado en los sucesivos números.

Pablo Cobo

CONSEJO DE REDACCIÓN

Juan Sitges Breiter
Ángel Expósito Mora
Amando de Miguel Rodríguez
Julio Sánchez Fierro
Gregorio Rodríguez Cabrero
Antonio Jiménez Lara
Pablo Cobo Gálvez

DIRECCIÓN DE LA REVISTA

Pablo Cobo Gálvez

SECRETARÍA DE LA REVISTA

Ana Artacho Larrauri

05

EVOLUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN SITUACIÓN DE DEPENDENCIA: RETOS Y TENDENCIAS.

ANTONIO JIMÉNEZ LARA

Sociólogo.

29

¿ES TODAVÍA POSIBLE UN SISTEMA DE DEPENDENCIA COMO MOTOR ECONÓMICO Y DE EMPLEO?

ENRIQUE MARTÍN-SERRANO JIMÉNEZ

Sociólogo.

Miembro del Comité Consultivo del SAAD en representación de CC.OO.

Profesor colaborador de la Universidad Complutense de Madrid (Departamento de Derecho del Trabajo y Seguridad Social).

57

LA PROTECCIÓN DE LOS MAYORES EN SITUACIONES DE ESPECIAL VULNERABILIDAD.

ANTONIO J. ILLANA CONDE

Abogado socio del Bufete Luna y Asociados (Granada).

Ex Juez de lo Penal.

83

APLICACIONES PRÁCTICAS DEL MODELO DE ATENCIÓN CENTRADO EN LAS PERSONAS EN ÁMBITOS RESIDENCIALES. EL PROYECTO ETXEAN ONDO.

MAYTE SANCHO CASTIELLO

Directora científica del Instituto Gerontológico Matía.

PURA DÍAZ VEIGA

Investigadora coordinadora del proyecto Etxean Ondo residencias. Instituto Gerontológico Matía.

103

LA PERCEPCIÓN DE LA DEPENDENCIA EN LOS CIUDADANOS ESPAÑOLES. ACTUALIZACIÓN AÑO 2012.

ANTONIO FLORES ALBA

Director General de Front&Query.

115

DOCUMENTOS DE INTERÉS.